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西部经济在成长，企业在腾飞 P2

■ 陈星 舒婷

聚焦化工企业绿色发展的“川维样板”，

解码川维化工公司绿色生产与高质量发展的

“奇妙化学反应”。

浓浓的黑烟、刺鼻的味道，提起化工企

业，很多人会想到“污染”二字。但在中国石化

川维化工公司，随处可见这样的宣传标语：

“像保护眼睛一样保护环境”“不让一滴污水

进入长江”。

作为一家老牌化工企业，川维化工公司

通过转型升级，早已实现绿色发展。自 2010
年以来，该公司先后投资约 10 亿元，推进企

业清洁生产，连续 18 年无污染事故，被授予

“环保友好诚信企业”称号。

打造绿色发展“川维样本”
据华龙网消息，中国石化川维化工公司

位于重庆市长寿区，始建于 70 年代初，它的

前身是中国石化集团四川维尼纶厂。1983 年

竣工验收并整体进入中国石化，是目前国内

最大的天然气化工企业。

工厂建立之初，厂里引进的装置由于技

术不成熟，设备生产时会排放炭黑，这种黑色

小颗粒漂浮在空中，对环境造成了一定影响。

“村里的房子全都蒙上一层‘煤灰尘’，打开

窗户，窗台上就有一些黑色小颗粒。”健康村是

距离川维化工厂最近的一个居民点，居住在这

里的李阿姨告诉华龙网-新重庆客户端记者，当

时居民还给健康村起了个外号，叫“炭黑村”。

但最近几年，李阿姨发现，窗台上的黑色

小颗粒竟神秘消失了。

黑色小颗粒为何会消失？川维化工公司相

关负责人透露，近年来，川维化工公司不断对

设备进行技术改革，川维厂建立了炭黑回用装

置，该装置让设备生产过程中产生的炭黑粉尘

被回收起来，放在煤炭掺烧，实现循环化利用。

炭黑被中途“截胡”，“炭黑村”这个外号

也就自然摘帽了。实际上，这只是川维化工公

司实现绿色发展的一个小小缩影。

近年来，川维化工公司一直把安全环保工

作作为企业头等大事，把清洁生产、源头治理

作为“转观念、勇担当、创效益”的重要内容。

今年，川维化工公司完成了污水回用水配

方筛选，让外排污水经污水回用装置深度处理

后送循环水装置作为补充水使用，预计明年即

可改造完成。届时，该装置每小时可回用 300
吨污水，减少 300吨/小时污水外排量。

据悉，自 2010 年以来，川维化工公司先

后投资了约 10 亿元，推进企业清洁生产。实

施了一般工业固废处置场建设、污水处理场

升级改造、锅炉烟气脱硫除尘脱硝、环境安全

综合治理等一系列污染治理项目，推动绿色

发展，着力改善生态环境。

不让一滴污水流入长江
据统计，我国长江沿岸有 40 余万家化工

企业，此外还分布着五大钢铁基地、七大炼油

厂，以及上海、南京、仪征等石油化工基地，川

维化工就是这 40 余万家企业之一。

川维化工生产区域南靠长江，为了运输

和取水方便，该公司液体库南罐区与长江岸

线的直线距离 260 余米，但这也暗藏水体遭

受污染的隐患。

为提升公司事故污水拦截能力，进一步筑

牢“不让一滴事故污水进入长江”的防护墙。去

年以来，川维化工公司牵头，统筹协调合资企

业、改制企业和拆除单位，按照“谁的资产，谁

负责拆除和处置”的原则，全力推进储罐及配

套设施的拆除工作，给新建环保项目让路，同

时通过四道关卡构建水体应急防控体系。

该罐区共有 7个大型不锈钢储罐，总储量

约 3400m3，主要储存了化工原料和液体物品。

川维化工公司相关负责人坦言，南罐区

事故废水收集池建成后，可提升公司事故状

态下污水收集储存能力，满足江边罐区 12 小

时消防历时及装置区 8 小时消防历时的污水

收集需要。

目前，川维化工公司已建成南罐区事故

污水收集池、黄桷堡事故污水收集池和环境

安全综合治理项目等废水可视化项目。特别

是公司将污水处理场、环境在线监测系统等

环保装置和设施纳入生产设备一体化管理，

每天开展环境监测工作、编制发布环保日报，

检查跟踪环保设施运行情况。

此外，川维化工公司还在污水外排口安

装了污水主要污染物 PH、COD 和氨氮在线

监测系统，与重庆市生态环境局以及中国石

化集团公司总部实时联网，同时通过污水处

理控制系统实时监控，一量出现超标现象，污

水处理控制系统将立即报警，联动综合管控

平台自动将超标信息推送到公司相关管理人

员手机，然后关闭污水排放阀门，超标污水返

回重新处理达标后排放，确保污水达标排放。

环保产品应用数十个行业
40 多年来，川维化工公司在消化吸收引

进技术的基础上，通过技术改造、技术创新、

新产品开发及产品提质攻关升级，坚定不移

走差异化、高附加值化、精细化道路。公司开

发生产的 PVA、VAE 及维纶三大主导产品定

位中高端，目前 PVA 有近百个牌号产品，维

纶形成水溶纤维、高强高模纤维和特种纤维

三大系列产品，

其中，绿色环保系列产品开发成效明显，

PVA 产品获得美国 FDA认证，VAE 产品连续

15年通过中国环境标志认证，低甲醇 PVA、无
苯VAC、水基环保VAE受到市场青睐。

川维化工公司相关负责人坦言，一直以

来，川维化工致力于天然气精细化工产品的

研发生产，用最清洁的原料和最清洁的生产

方式，生产最环保的产品。

据悉，川维化工公司利用天然气、页岩气

等清洁原料，生产了 PVA（聚乙烯醇）、VAE
（乙酸乙烯—乙烯共聚乳液）、维纶等环保产

品，并应用于纺织、造纸、医药、日化、农业、陶

瓷、钢铁、电子等数十个行业和领域。产品覆

盖全国，出口北美、欧盟、南美、亚洲等四十多

个国家和地区，持续保持了较强的竞争优势

和品牌影响力。

其中，公司生产的 PVA 产品涵盖 70 多

个牌号，产品通过美国 FDA 检验认证，是目

前国内 PVA 品种最全、质量最优，出口份额

最大的生产商；VAE 产品形成高粘、高固环

保型系列产品，作为标杆产品列入中国政府

采购清单；维纶产品形成水溶纤维、高强高模

纤维和特种纤维三大系列产品，是目前国内

主要的维纶纤维生产和研发基地。

上述负责人表示，秉持“用最清洁的原料最

清洁的生产方式生产最环保的产品”的理念，川

维化工公司践行绿色环保，守护好一方绿水青

山，担起了一个老牌化工企业的责任和使命。

2019 福布斯全球总裁大会如期在新加

坡举行，全球著名公司的首席执行官齐聚一

堂，探讨当下全球热点问题，以及如何建立新

的伙伴关系。

今年已经是福布斯举办的全球总裁大会

的第 19 个年头，此次大会的主题是“超越动

荡”，深入探讨首席执行官、企业和国家在全

球经济充满不确定性的情况下，如何应对随

之而来的挑战和机遇。

在此次大会的一个专题讨论会上，娃哈

哈集团创始人兼董事长宗庆后对公司的发展

和理念等问题做出了深入简出的分析和回

答。

宗庆后强调了创造健康的企业发展环境

的重要性，并指出了需要着手发展的几大方

面。首先，企业建立了员工激励机制和竞争机

制。娃哈哈十分关注员工的住房问题，以减少

员工的后顾之忧，从而安心地为企业服务，提

高他们对企业的忠诚度。同时，企业也引入了

竞争机制，在每年年底对每位员工的当年度

工作表现进行评定，表现好的就晋级，表现差

的就会降级，从而在企业内部营造良好的竞

争氛围，促使员工积极向上。其二，娃哈哈要

在产品、营销和管理等方面进行全方面的创

新，并支持企业不断取得进步。其三，企业要

在装备技术水平上取得进步，明确装备创新

需要几方面的创新。最后，企业和经销商建立

联销体，与经销商团结起来一起参与市场竞

争，进一步增强市场竞争力。在参与市场竞争

的同时，企业也在履行社会责任，帮助穷人一

起富裕，在社会上也促进了经济效益的发展。

宗庆后也提到了加强企业管理和提高工

作效率。他指出，娃哈哈要利用数字经济来提

高企业的管理水平，现在引入了信息系统，这

样就能对生产计划做出更好的安排，包括发

货计划安排、质量管理和社会管理，从而提高

了工作效率和产品质量。他还指出，为了减少

娃哈哈对进口设备的依赖，企业设立两个机

件厂，并开始在设备方面的投资。

在未来中国大企业如何发展的问题上，

宗庆后分享了他的看法。他认为，当前政府鼓

励民营经济的发展，而且越来越开放。他谈到

了杭州向百家重点企业派驻政府事务代表，

他认为政府的本意是为企业服务，这样就会

方便企业去政府办事。他还指出，现在政府想

要加快并且督促大家进行改革，派驻政府事

务代表也是为企业提供全方位的保障。

渊据福布斯中国冤

中国区域经济
50人论坛
第十三次专题研讨会
在北京召开
■ 罗知之

据人民网消息，近日中国区域经济 50 人

论坛第十三次专题研讨会在北京举行，会议

以“推动形成优势互补高质量发展的区域经

济格局”为主题。与会专家就当前区域经济形

势、区域战略与政策完善的方向与重点、区域

政策在应对当前经济下行中所起的作用与推

出的举措、“十四五”时期区域政策的安排和

区域经济发展的内容等进行了深入的讨论，

会议形成了一些重要的思路与建议。

国家发展改革委原副秘书长，武汉大学

区域与城乡发展研究院名誉院长、教授范恒

山在致辞中表示，新形势下，促进区域协调发

展，要按照客观经济规律，调整完善区域政策

体系，发挥各地区比较优势，促进各类要素合

理流动和高效集聚，增强创新发展动力，加快

构建高质量发展的动力系统，增强中心城市

和城市群等经济发展优势区域的经济和人口

的承载能力，增强其他地区在保障粮食安全、

生态安全、边疆安全等方面的功能。要保障民

生底线，推进基本公共服务均等化，在发展中

营造平衡。

“对于大部分地区需要将速度逐步缓下

来，这既是高质量发展的要求，也是尊重经济

规律与自然规律的要求。”中国科学院院士，

中国地理学会原理事长陆大道认为，要强调

国家优化发展的大城市群与大城市区 (大都

市圈) 及其所带起的部分合作区的整体竞争

力的迅速提高，尽快实现转型发展，将较高的

增长速度保持下去。

清华大学国情研究院院长、公共管理学

院教授胡鞍钢指出，发展的出发点、落脚点要

以“全体人民为中心”，发展布局是“六位一

体”的高质量发展。一是高质量经济发展，二

是高质量社会发展，三是高质量文化发展，四

是高质量生态发展，五是高质量国家治理体

系。

“区域经济的优势互补不是狗熊掰棒子，

捡新的丢旧的，而是通过融合创新，创造出高

质量的发展业绩。”中国社会科学院学部委

员，中国区域经济学会会长金碚说。

国务院发展研究中心发展战略和区域经

济研究部原部长、研究员，中国发展研究基金

会学术委员会委员李善同表示，过去的区域

政策，较多地考虑倾斜性的政策，比如对一些

地区给予税收优惠，信贷支持，基础设施建设

支持等。而十八大以来的区域发展战略和政

策，更注重区域发展的系统性、整体性和协同

性，更注重区域之间的关联和功能的提升，体

现了从倾斜性向功能性的转变。

据了解，中国区域经济 50 人论坛，经中

国区域科学协会、中国区域经济学会、国家发

展改革委国际合作中心发起成立，邀请长期

从事区域发展理论、政策研究和实践工作的

具有较大影响的专家和中青年新锐组成，是

研讨中国区域经济理论、政策和实践的学术

平台，旨在深化区域经济理论研究，提出促进

区域协调发展政策建议，推动国家区域发展

战略的贯彻实施。

娃哈哈董事长宗庆后：

创造健康的企业发展环境至关重要

从谈“化”色变到绿色逆袭
———一个老牌化工企业的环保之路

荫工厂概貌

荫推进企业清洁生产，连续 年无污染事故

荫整洁干净的厂区


